

Lehmann

BUTEO LEUCORRHOUS (Quoy & Gaimard).

16
0383

Falco leucorrhous Quoy & Gaimard, Voy. de l' "Uranie" et Phys. Zool., pt. I, p. 91, pl. 13, 1824. (Brasil).

Astur leucorrhous Vigors, Zool. Journ., III, p. 271. 1827.

Nisus leucorrhous Cabanis, en Tschudi, Arch. f. Naturg., p. 265, 1844.

Asturina leucorrhoea Bonaparte, Conspectus Avium T.I, p. 30, 1850.

Pernohierax leucorrhous Ridgway, Smithsonian Miscel. Coll., Vol. LXXII, N° 4, p. 2, 1920.

Pernohierax leucorrhous Todd-Carriker, Ann. Carnegie Mus. Vol. XIV, p. 153, 1922. (Birds of the Santa Marta Region, Colombia).

Rupornis leucorrhoea Chapman, Bull. A. M. N. H., Vol. LV, p. 232, 1926. (The Distribution of Bird Life in Ecuador).

Rupornis leucorrhoea Swann, Monogr. of the Birds of Prey, Vol. I, pt. VIII, p. 445, 1930.

Buteo leucorrhous Peters, Check-List of the Birds of the World, T. I, p. 239, 1931.

Distribución.- Desde Colombia, Venezuela, Ecuador y Perú, hasta Paraguay y norte de la Argentina.

Caracteres.- ♂ l.t. 370, ala 242, cola 165; ♀ ad. l.t. 385-410, ala 245-252; cola 170-185; ♀ jov. ala 243, cola 190; tarso 58 m.m. Color general del adulto negro intenso uniforme; las últimas coberteras superiores de la cola blancas; coberteras subcaudales blanco amarillento; cola negra, cruzada por encima con una banda de color castaño-cenizo; plumas de las tibias castaño-avellana subido; ojos amarillos en el adulto y castaños en el joven.

Adulto.- Ambos sexos semejantes en coloración; la hembra ligeramente mas grande. Color negro intenso uniforme por encima y por debajo, en individuos bien adultos con cierto brillo metálico de tinte verdoso por encima, algo mate sobre el abdomen. Ultimas coberteras superiores de la cola blancas, las otras y la rabadilla negras, las blancas forman una banda muy notoria en la base de la cola. Esta es negra con una banda transversal por el lado de encima de color castaño-cenizo situada a un

tercio del extremo y una incompleta, casi imperceptible, del mismo color, más arriba. Las plumas de la cola son blancas en la base y terminadas en la punta por un angosto margen ceniciento, mas ancho por debajo. Cola por debajo negra marcada con dos bandas transversales blancas. Coberteras subcaudales blanco-amarillentas. Tibias castaño-avellana o rufo subido, ligeramente tiznadas de negro en el extremo de las plumas y en el lado exterior, moteadas de blanco o crema en la base de las plumas. Ala por debajo negra con cierto tinte apizarrado y notablemente marcada con cuatro bandas blancas o ligeramente cenicientas. La cuarta primaria es la más larga. Las cuatro primeras rémiges recortadas en el lado interior. Coberteras subalares blanco-crema, o anteado-crema salpicadas de pardo-rojizo, axilares más ocráceas y mas pintadas, las mas largas pintadas de negro; las que cubren la base de las primeras rémiges negras, salpicadas de blanco formando un lunar o mancha muy notorio cuando el ala está abierta. Los bordes finales de las primarias y secundarias con un delgado margen ceniciento-rojizo por encima y por debajo. Patas amarillas, armadas de agudas uñas negras, la del dedo exterior notablemente más pequeña. Cera verdosa. Ojos amarillos.

Joven.- Por encima negro-café; plumas de la nuca notablemente ocráceas en dos tercios de su longitud, mas clara hacia la base y con la punta negra; plumas superciliares formando una ceja ocrácea; coberteras superiores de las alas y escapulares marginadas con rojizo, moteadas en el centro del mismo color y de blanco en la base. Espalda y rabadilla negras. Cola negra, mas larga que en los adultos y listada transversalmente con dos bandas de color ceniciento-rojizo por encima; por debajo con tres bandas blanco-ceniciento; punta de la cola ligeramente marginada de ceniciento. Región auricular negro-café pintada de ocráceo. Partes de abajo muy pintadas de negro-café y anteado rojizo en el pecho y los flancos; el abdomen de negro y ocráceo claro. Tibias más claras que en el adulto de color rojizo-herrumbre pintadas de pardo-negrusco y moteadas de blanco-crema o anteado. Coberteras subcaudales como en el adulto. Las superiores más amarillentas que en los adultos. Alas por debajo semejantes a las de los adultos, pero con un ligero tinte rojizo-herrumbre sobre las primarias y secundarias. Ojos pardos oscuros, cera amarillo-verdosa, patas

amarillas; largo total ♀ 443 m.m.

Fase intermedia.- Semejante al adulto, pero de coloración general menos intensa y más opaca.

Este es un Buteo de configuración diferente y por esta razón ha sido considerado por muchos autores como Rupornis, que ahora Peters ha incluido en el Género Buteo; según él por la semejanza que existe entre Buteo (Rupornis) magnirostris y B. platypterus, pero que en mi opinión dicha semejanza no es bastante aproximada para incluir Rupornis en Buteo. A mi parecer existen muchas diferencias de aspecto exterior, así como en su género de vida, modo de volar etc. Sin embargo en este trabajo usaré el género aceptado hoy para leucorrhous y magnirostris. También fué creado por Ridgway el género Percnohierax para esta especie. La proporción de la longitud de la cola y el lugar hasta donde llegan las alas en esta especie es mayor que en cualquiera otra del género Buteo e igual que en magnirostris, pero la diferencia entre las primarias y secundarias es mayor que en este último.

Aunque la distribución de esta especie parece ser la parte tropical de Sudamérica geográficamente, sin embargo todos los ejemplares coleccionados en Colombia han sido obtenidos en zonas subtropicales en cuanto al clima. Parece que el límite norte de esta especie es nuestro macizo de la Sierra Nevada de Santa Marta, donde fué obtenido un ejemplar adulto por el Sr. Smith en 1899 en El Líbano. Yo he examinado cuatro ejemplares obtenidos todos por el Sr. Kjell von Sneidern en la Cordillera Occidental, Municipio de El Tambo en el Departamento del Cauca, principalmente en la localidad de Munchique. De estos cuatro ejemplares un macho adulto pertenece al Museo de la Universidad del Cauca en Popayán, que fué fundado por mí hace seis años, gracias a la dinámica actividad del Dr. A. J. Lemos Guzmán, entonces Rector de ese plantel. Los otros tres, todas hembras, pertenecen a la colección del Instituto. Yo observé en febrero de 1937 un individuo adulto de esta especie en Buena Vista no lejos de Popayán a una altura de 2.000 metros sobre el mar.

Un ejemplar obtenido durante una expedición efectuada en el mes de abril de 1942 a la región de Moscopán situada en la Vertiente Oriental de la Cordillera Central cerca del Volcán Puracé en el Departamento del Cauca, coincide en coloración y dimensiones con los de otras regiones. Este ejemplar es un macho adulto; además fueron observados con relativa frecuencia algunos individuos más, especialmente en la localidad de Diablo-colgado que está a 2800 metros sobre el nivel del mar. Por su silueta y modo de volar se parece al B. magnirostris, pero su coloración y su tamaño los diferencia en seguida.

Es un gavilán bastante raro y es muy poco lo que se conoce sobre sus costumbres y género de vida. En la región de Moscopán, no son abundantes los reptiles, ni los batracios, pero sí los roedores y las aves, pues es una región cubierta de selva muy tupida no destruida aún por la mano del hombre. Creo que en un medio ambiente como este no sea raro que estos gavilanes se alimenten con frecuencia de pájaritos y aves. El único ejemplar obtenido por nosotros tenía el estómago vacío y no pudimos averiguar su dieta. Al señor von Sneidern debo la información siguiente: " Se encuentra en alturas de 1800 a 2200 metros sobre el nivel del mar en la vertiente oriental de la Cordillera Occidental (vertiente del Rio Cauca) y se han encontrado restos de Columba albilinea en varios ejemplares examinados".